

L'Édito d'Annie

NOUS SOMMES CHARLIE

Sommaire

- Vie de l'association, CR du dernier CA, Au revoir André P.2
- Un ami nous quitte..., Après-midi charité pour l'autisme p.3
- Poésie, les fontaines, p.4
- Convocation à l'AG, pouvoir, adhésion-cotisation.

CANEVAS

▼ V.A.S. • 6 grande rue • 26340 SAILLANS Courriel: asso.vivreasaillans@laposte.net

"CANEVAS" est le bulletin de liaison de l'association "Vivre à Saillans"

Responsable de la publication : A. Morin Comité de rédaction et de relecture : M. Roullé, JPB

Rédacteurs : A. Morin, M. Ailliot, E. Gillet-Perrot, Kapyrus, Le Ravi,

Mise en page/contact : J.P. Baldéranis jp.balderanis@wanadoo.fr

Photos: JPB - M. Morin - X
Impression: Imprimerie du Crestois

N° ISSN : 1635 - 8392

Eh oui une nouvelle année se termine et une autre arrive. Que 2015 soit pour vous tous une année heureuse, que vos projets se réalisent et que la vie soit douce et sereine...

Pour VAS, le chemin continue, les projets seront raisonnables. Ils se peaufinent, surtout le festival de la raviole qui est attendu par nombre d'entre vous. Ce moment de partage et de convivialité sera géré par Elie Maroglou notre Vice-président qui va constituer son équipe.

Nous savons que nous pouvons compter sur votre fidélité sur nos événements et donc rendez-vous dès le 30 janvier à 18 h à la salle polyvalente pour l'AG et le lendemain 31 pour l'après-midi crêpes, confitures et fleurs au profit cette année d'une association qui s'occupe de l'autisme.

Une triste nouvelle nous est parvenue : le décès d'André Bonnard. VAS est en peine une nouvelle fois.

Annie Morin, Présidente



CRÊPES, FLEURS & CONFITURES

au profit de l'autisme le 31 janvier



CONCERT

Yasmina KACHOUCHE le 30 mai - Salle des fêtes

Vie de VAS Au revoir André

Préparation au CA de janvier 2015

Présents : Annie Morin, Jacky et Michèle, Monique Choquet, Muriel Martin, Francine, Martine Lamande, Monique Teghil, Maguy Ailliot, JP Balderanis, Elie Maroglou.

1/ AG :Vendredi 30 janvier à 18 h (salle polyvalente)

2/ Manifestations futures:

A/ Crêpes, fleurs et confitures le 31 janvier 2015 (le bénéfice sera versé à l'Association pour l'autisme (Cœur de Mouss) à 14 h, une « causerie » sur l'autisme est prévue.

B/ Concert avec Yasmina Kachouche en mai ou juin à la salle polyvalente. Pot à la sortie ou buvette.

C/ Grignan en car (vendredi 24 juillet).

D/ Coline Serreau? Contact: Jeanine Renard. Annie se charge aussi de voir avec Guillemette pour PRESAGE.

E/ Musée de Valence en bus + visite des canaux.

F/ Journée Patrimoine le dimanche 20 septembre : Inauguration des fontaines avec David Gourdant qui dirait des contes dans la Salle du Conseil Municipal.

G/ Ravioles. Le 24/10/2015 (pendant les vacances de Toussaint). Organisation Élie. Il faut constituer un « groupe spécial ravioles » : les cousines de Pierre Chomet (Cotte et Piard) Isabelle Rechatin (herbes) Monique Teghil se propose pour servir , Maguy pour faire une « causette »,...

H/ Canevas: Maguy va rédiger sur l'autisme. Nina Maroglou fera un exposé sur l'équithérapie pour l'autisme.

3/ Décision sera prise à l'AG de demander 5 € pour être membre de VAS en 2015.

CR d'Élisabeth Gillet-Perrot (alias Fazou) le 31/10/2014 chez Jacky et Michele.

ATTENTION: l'adresse courriel de VAS à changer suite au piratage du compte: asso.vivreasaillans@laposte.net



Tu es parti et pourtant tu es toujours là, dans nos pensées et nos cœurs...

Dans le souvenir de tes proches, de tes amis et de toutes celles et ceux qui t'ont côtoyé, tu resteras un homme d'une grande bonté,

d'une correction exemplaire, d'une érudition impressionnante et d'une gentillesse permanente, cherchant toujours à concilier les points de vue plutôt qu'à s'adonner à la confrontation, à la querelle ou à la polémique.

Tu fais partie de la lignée des précieux gardiens de la mémoire de l'histoire de Saillans qu'ils ont écrite dans des ouvrages, des articles et des chroniques.

Parmi tes propres écrits, il faut bien évidemment commencer par citer "Prise de Becs", polar auquel tu as contribué avec d'autres complices motivés par notre belle région et sa montagne emblématique.

Tu t'es attelé ensuite à la "Lecture de paysage", dans laquelle tu as raconté la géologie étonnante dans et autour de Saillans. C'est un thème sur lequel peu de gens arrivent à être aussi experts que toi.

Après cela, avec Maguy Ailliot ainsi qu'Anne-Marie et Jean-Pierre Baur, vous avez partagé l'écriture de "Mémoires de soie" avec l'objectif de laisser aux nouvelles générations le souvenir de l'histoire du tissage à Saillans et de l'usine textile qui a longtemps ponctué la vie du village, usine dans et autour de laquelle pratiquement toute la population était directement ou indirectement impliquée.

"Mémoires de soie" a nécessité quatre années d'efforts pendant lesquelles chaque coauteur avançait de son côté dans ses chapitres avant de retrouver régulièrement les autres passeurs de mémoire pour la mise en commun de vos écrits, images et documents. Nous savons qu'au cours de ces rencontres, vous avez non seulement travaillé énormément mais aussi partagé des moments de franche rigolade en jouant avec les mots sur lesquels vous étiez en train de plancher ou en évoquant des anecdotes que vous n'avez pas osé publier.

L'ouvrage a été rendu public dans une rencontre en novembre 2010 à la salle des fêtes de Saillans et le succès de "Mémoires de soie" a été au rendez-vous. Il a permis à l'éditrice, "Vivre à Saillans", de financer et déclencher d'autres activités.

C'est immédiatement après la parution de "Mémoires de soie" que Jean-Pierre Baur et toi avez décidé d'écrire un nouvel ouvrage sur Saillans et son histoire.

Ta pugnacité à la tâche alors que, depuis de longs mois, ta santé périclitait inexorablement, t'a permis de rendre à Jean-Pierre, vers la fin de novembre 2014 tes corrections et remarques. Elles permettront de terminer ce livre et de le faire paraître, d'une manière ou d'une autre, dans quelques mois. Votre objectif étant aussi de consacrer une partie du fruit de votre travail à la sauvegarde du patrimoine saillanson.

Je ne peux évidemment pas terminer cet hommage sans rappeler ta participation très efficace aux activités de "Vivre à Saillans". Tu as siégé pendant de longues années au sein du Conseil d'administration et ton concours nous a toujours été très précieux. Notamment quand il s'agissait de préciser une donnée géographique ou historique et d'écrire, de relire puis corriger les articles du Canevas avant sa parution.

Au nom du Conseil et des membres de notre association, mais aussi en celui des personnes qui assument des responsabilités dans la communauté saillansonne, je te remercie, cher André, pour tout ce que tu as fait ainsi que pour ton amitié qui restera ancrée dans nos souvenirs.

> Annie Morin Présidente de VAS

AB, vous connaissiez AB? Je le voyais passer sur son petit vélo dans Saillans, saluant dans des termes exquis ses connaissances. Que de plaisir et de gourmandise à le taquiner un peu dans sa rigueur. Pas d'humour AB? Plus qu'il ne le laissait entrevoir. De l'égo, de l'indignation et de l'exigence? Oui. Sensible? Plus qu'il ne le laissait entrevoir. Le Canevas lui doit beaucoup. Son éloignement me manquait, alors sa disparition... Reste un livre à venir sur son village, je l'attend, surtout après ce dernier pied de nez.

Le Ravi

Un ami nous quitte...

Le soleil était lumineux comme aux plus beaux jours drômois, la Roche laiteuse se découpait doucement contre le ciel, nous étions là avec toi, André, pour te dire un au revoir chaleureux. Nous t'avons accompagné dans la paix, quelques sourires et le cœur serré. Un ami nous quitte, Saillans perd un ardent défenseur du patrimoine.

Souvent, tes irritations, tes colères contre la lenteur des mises en œuvre des idées et des projets nous ont surpris ou fait sourire. Comment as-tu rejoint les rangs de notre association?

C'est au cours de l'exposition « cabanons 93 » que tu as émis le désir de travailler avec nous. Pas sans avoir pris quelques précautions qui reflétaient bien ton souci de ne pas t'engager à la légère!

Ton engagement fut total, efficace et nous a permis d'avancer dans notre tâche audacieuse mais fructueuse.

Je suis venue te chercher pour participer à l'écriture collective de « Prise de Becs » avec Jean-Yves Loude. Comme à ton habitude la réponse fut « oui, mais... » Qui était cet écrivain ? Où l'avais je rencontré ? Comment être sûr qu'il préserverait nos idées, notre écriture ?

Quand les doutes furent levés, tu as joué le jeu à la perfection. Tu devins « Aubin l'Ouverture » tu nous as montré la voie pour conduire notre roman.

De cette belle aventure une amitié qui a

résisté aux orages et aux tempêtes nous a liés à jamais.

Ta belle écriture, poétique et précise s'est encore manifestée avec bonheur dans ton ouvrage majeur « Lecture de paysages ». Notre association a permis l'édition et la diffusion de ce témoin du patrimoine naturel.

Nous avons signé « Prise de Becs » à la laveuse, tu as dédicacé « Lecture de paysages » sous le tunnel routier de Saillans, le jour de la Saint André.

Que de belles heures partagées, avec toi, serein et réservé comme à ton habitude. Cependant, quel engagement, quelle ferveur, joie secrète et retenue...

Puis il y eut l'aventure d'une écriture à huit mains après le succès de l'exposition « du cocon à l'éventail ».

Tu avais à ce moment là, beaucoup travaillé sur l'historique des usines Naëf implantées dans notre village. Devant l'intérêt des Saillansons pour ce « réveil des souvenirs » nous avons proposé à l'association de soutenir notre projet d'écriture de « Mémoires de soie »

Anne-Marie et Jean-Pierre Baur ont partagé l'aventure après avoir mis à l'honneur les « Italiens de Saillans » au cours d'une journée rencontre mémorable. Bien sûr André issu de l'émigration italienne par sa maman née Scapino, a largement contribué à la réussite de l'entreprise.

Pendant quatre ans, le quatuor de « Mé-

moires de soie » a travaillé, cherché, gommé, recommencé dans la ferveur et la joie, les lignes du « livre patrimoine ». Que de fous rires, de connivences, de passions partagées.

André, l'œil rivé sur l'écran corrigeait, reprenait, proposait. C'était le veilleur, la sentinelle de notre écriture.

La réussite de notre entreprise m'a autorisée à relancer André pour une nouvelle aventure, historique, cette fois-ci. J'appelais de mes vœux depuis plusieurs années, l'écriture d'un nouveau livre par un spécialiste en la matière. C'est alors que s'est crée un nouveau « duo » qui doit conduire les travaux de recherche et d'écriture vers la parution d'un ouvrage de référence.

Jean-Pierre Baur et André n'auront pas pu achever ensemble le travail. Cependant les dernières notes et corrections sont parvenues à Jean-Pierre quelques heures seulement avant son départ définitif.

Merci André pour ton courage, tes passions partagées, tes saintes colères et ton amour de la vie.

Maguy Ailliot

Après-midi mobilisation pour l'autisme

Comprendre et Agir

Le samedi 31 janvier 2015 nous reprendrons la tradition de l'après-midi fleurs, crêpes et confitures à la salle des fêtes de Saillans. Cette année le bénéfice des ventes ira à l'association « Cœur de mouss » qui a été créée pour apporter soutien moral et financier à Magali et Julien dans le combat du handicap de leur fils. Clément, ce fils, souffre d'autisme, maladie qui atteint un nombre croissant d'enfants dans notre pays.

Nous avons pu revoir le film très émouvant consacré à étudier le comportement de cet adulte autiste « Rain Man ». Les difficultés rencontrées par l'entourage, les éducateurs, les médecins, sont très problématiques à gérer et l'espoir de trouver des solutions est relativement faible.

En France, les structures d'accueil pour le traitement de cette maladie sont peu nombreuses et mal équipées. C'est pourquoi la mobilisation autour des associations qui se préoccupent de cette maladie est indispensable.

A partir de 15 h, le samedi 31 janvier 2015, la présidente «Cœur de mouss» et Nina MAROGLOU vous proposeront un échange avec le public pour vous donner des renseignements et retour d'expériences autour de ces enfants qui sont pris en charge par la famille et les thérapeutes.

Les projets de l'association sont bien sûr d'aider Clément et ses parents mais aussi de créer un espace d'accueil dédié à « l'atelier vivant des mouss » pour d'autres enfants autistes. Quant à l'intervention de Nina Maroglou, elle concerne l'équithérapie. En effet, Nina a consacré son mémoire de master 2 (recherche en psychologie clinique) à ce sujet et elle a eu la gentillesse d'accepter notre invitation à partager ses connaissances et ses expériences.

Nous espérons que vous serez nombreux à venir partager ces moments d'échange, et, bien sûr participer à l'action proposée par « Vivre à Saillans » au cours d'un après midi gourmand et festif.

Association « Cœur de Mouss » 274 avenue des marchands 38200 LUZINAY Cœurdemouss@gmail.com

Un peu de poésie

Rêvé Pour l'hiver

L'hiver, nous irons dans un petit wagon rose Avec des coussins bleus.

Nous serons bien. Un nid de baisers fous repose Dans chaque coin moelleux.

Tu fermeras l'oeil, pour ne point voir, par la glace, Grimacer les ombres des soirs, Ces monstruosités hargneuses, populace De démons noirs et de loups noirs.

Puis tu te sentiras la joue égratignée... Un petit baiser, comme une folle araignée, Te courra par le cou...

Et tu me diras : "Cherche !", en inclinant la tête,

- Et nous prendrons du temps à trouver cette bête
- Qui voyage beaucoup...

Arthur Rimbaud





Autour des fontaines : Extraits de "Saillans au fil de l'eau" document de travail de l'agence Kapyrus auquel VAS participe. Un jeu de piste dans un kit complet (Gobelet, crayon papier, livret dans un petit sac).

Ces éléments sont en phase de finalisation.

Les fontaines apparaitront dans le désordre sur un livret.

Les thèmes abordés ici sont liés à l'eau mais pourront être agrémentés d'autres détails historiques.

- Départ au départ de l'office de tourisme
- Panneau d'accueil informatif sur le parcours : panneau totem avec présentation du parcours, introduction sur les romains et les anciens noms de Saillans.
- Lecture de la règle du jeu, simple, qui s'articule autour d'un premier extrait de plan.
- Montée vers fontaine du cimetière. L'époque actuelle, depuis l'adduction d'eau. Vue sur Saillans, « Où est l'eau ? ». L'adduction d'eau, l'usage des fontaines auiourd'hui. Atelier « L'eau sous toutes ses formes ».
- Fontaine de l'écho : Autour de la vigne, et de l'utilité de l'eau dans le village pour cette activité, l'embouillage des tonneaux dans cette fontaine.
- Rue Roderie. Ancien quartier des jardins, utilité de l'eau pour les cultures. (+ atelier Musiqu'eau ?)
- Rue de la Brèche et rue neuve (+ rue Archinard ?). Les fontaines oubliées.

L'usage domestique des fontaines (lavage des escargots) - Atelier conte « Et s'il n'y avait plus d'eau...».

- Fontaine du Fossé : L'usage de l'eau pour la protection des villes. Utilité pour les commercants (Panouillat du boulanger).
- Rue du Bourg : Historique sur la construction des fontaines (moule, chaux jaune de Vercheny).
- Pont : L'usage de l'eau pour les tâches ménagères. Réflexion « Laver l'eau ».
- Puits Barnave : Le puits, un aménagement précieux (coupures d'eau pendant la guerre, ...).
- Portal du moulin : Peut-être la première fontaine de Saillans ? Très utilisée par les commercants.
- Coumari : Forme remarquable de la fontaine. Trempage de la morue pour les ouvriers.
- Hôpital : « La goutte de lait ».
- Office de tourisme : Lavage du linge. Toilettes. Étapes des brebis pendant la transhumance. Atelier « Pistes d'économies d'eau ».





A.G. - CONVOCATION / POUVOIR

La Présidente et le Conseil d'Administration vous informent de la tenue de l'Assemblée Générale de "Vivre à Saillans" qui aura lieu le vendredi 30 janvier 2015 à 18 h 00, salle polyvalente.

Rapports moral et financier - Élections - Budget 2015 Manifestations - Perspectives - débat...

| Madame, Monsieur , | |
|--------------------|-----------|
| donne pouvoir à | |
| Fait à :, le | Signature |

BULLETIN D'ADHÉSION ANNÉE 2015

Vous qui aimez Saillans et qui appréciez les actions de notre Association, rejoignez-nous, adhérez ou renouvelez votre adhésion :

NOM: PRENOM:

ADRESSE:

Tél.: Portable:

E-mail:

ADHERE OU RENOUVELLE et VERSE LA SOMME DE :

(minimum individuel 5 euros)

Chèque N°: Espèces:

PARRAINAGE: Communiquez-nous les coordonnées d'un ou d'une amie intéressé(e) par nos actions, nous lui adresserons, de votre part, un bulletin d'adhésion. Merci.

Vos observations, remarques, engagements et propositions + candidature au CA

A retourner à : VAS - 6 grande rue - Espace Eymard - 26340 SAILLANS ou à remettre à l'entrée.